

BAUTIZOS DE INDIGENAS SEGUN LOS LIBROS DEL SAGRARIO DE SANTIAGO CORRESPONDIENTES A LOS AÑOS 1581-1596.

Durante el año 1964, el Centro de Investigaciones Históricas, Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación de la Universidad Católica de Chile, realizó un seminario sobre la sociedad española e indígena de Santiago en el siglo xvi.

Este seminario fue dirigido por el profesor Armando de Ramón Folch y contó con el asesoramiento de los ayudantes Horacio Aránguiz Donoso y Ximena Rojas Valdés. Participaron, igualmente, los siguientes alumnos:

Sor Mirza Alvarado Aguila; Sor Norma Concha Varas; Sor Mafalda Ortega Briones; Sor Olga Venegas Cortés; Sor Virginia Rhode Pandolfi; Luz María Astaburuaga Hurtado; Cristina Ceroni Fuentes; Carmen Cruz Fabres; María Elton Bulnes; Paz Errázuriz Barros; Flavio González González; Rafael Gumucio Rivas; Carmen Infante Infante; Ana María Jünemann Holtheuer; Ana María Morales Urrutia; Luz Montero Cuevas; Jorge Navarro Pérez; Mireya Oyanedel Fernández; Elizabeth Pérez Porte; Bernardita Sánchez Edwards; Catalina Toro Lagomarsino; Marta Vial Risopatrón; Iván Wells León y Verónica Wielandt Vergara.

Un aspecto fundamental de esta investigación fue la copia y transcripción de las partidas de bautismo asentadas en los libros 1º, 2º y 3º de bautismo y matrimonios (1581-96) que se conservan en el archivo parroquial del Sagrario de Santiago. Para ampliar los datos se investigó en las colecciones documentales publicadas por don José Toribio Medina, la de Historiadores de Chile y los documentos del Arzobispado de Santiago, además de numerosa bibliografía. El material, ordenado en las correspondientes fichas, permitió a los alumnos experimentar en las técnicas de la investigación histórica. De él esperamos que podrán realizarse otros trabajos y estudios en el futuro, ya que su mayor parte está aún por ser analizada.

En las líneas que siguen se presenta una parte de este material, pensando que puede servir a los investigadores y estudiosos de estas disciplinas. Estamos convencidos de que su divulgación servirá para completar otros trabajos y se añadirá a la ya numerosa colección de antecedentes que, en los últimos años, han ido dando a conocer las revistas especializadas. En el presente trabajo se inserta un comentario sobre dicho material, según análisis hechos por el director de este trabajo, profesor Armando de Ramón.

1.— *Resultados generales:*

Encontramos 1.943 bautizos en total, repartidos en la siguiente forma:

Cuadro 1.

	Nº	%
Espanoles	366	19
Indios	1.313	67
Mestizos	144	7
Mulatos	70	4
Zambos	13	1
Negros	37	2
Total	1.943	100

Estos resultados nos señalan claramente para Santiago, a fines del siglo xvi, cuales fueron las dos razas progenitoras de la futura sociedad chilena. Señala también que, para la ciudad, el mestizaje no era todavía un factor de peso y que los negros y sus diversos cruzamientos tampoco influían fundamentalmente en la composición racial de los habitantes de Santiago de Chile. Tanto los mestizos como aquellos de origen negro, alcanzaban apenas un 7% cada uno.

Nos parece que estas proporciones, pese a las pérdidas de partidas en los años consultados, habrán de mantenerse con poca variación.

El Cuadro que sigue nos indica el detalle de las partidas consultadas, según año, casta y sexo:

Cuadro 2.

Año	Españoles		Mestizos		Indios		Mulatos Zambos		Negros		Total
	H	M	H	M	H	M	H	M	H	M	
1581	12	11	3	3	—	—	—	—	—	—	29
1582	9	13	4	—	—	—	—	—	1	—	27
1583	23	21	6	9	—	—	—	2	1	—	62
1584	21	16	12	5	20	29	1	3	1	1	109
1585	14	11	6	4	88	94	2	1	3	3	226
1586	—	—	1	—	54	84	2	1	2	1	143
1587	1	—	1	—	71	92	2	8	5	1	181
1588	—	—	—	—	71	76	2	3	—	2	154
1589	7	4	6	5	76	101	6	6	4	1	216
1590	25	25	10	12	63	82	10	9	1	3	240
1591	26	24	9	12	32	31	8	2	—	1	145
1592	17	17	4	2	41	51	1	4	1	—	136
1593	12	16	4	12	16	20	1	—	—	1	82
1594	5	6	2	5	26	32	—	2	—	1	79
1595	17	13	3	4	29	29	—	7	1	—	103
1596	—	—	—	—	5	—	—	—	1	1	73
Total	189	177	71	73	592	721	35	48	21	10	1.943

Las proporciones por sexo, según raza, se indican en el Cuadro 3:

Cuadro 3.

	Varones	Hembras
Españoles	52	48
Indios	45	55
Mestizos	49	51
Mulatos y zambos	42	58
Negros	57	43
% general	47	53

2.— Indios que prestaban servicios:

Respecto a los indios que servían a un amo, bajo cualquier régimen, podemos describir algunos resultados generales.

No todas las partidas señalan el lugar de origen de los indios. No obstante, con aquéllas que señalan esta circunstancia, puede confeccionarse el Cuadro que sigue:

Cuadro 4.

<i>Lugar de origen</i>	Nº	%
Zona de paz (Choapa a Maule inclusive)	117	21
Zona de preguerra (Chillán y Concepción)	19	3
Zona de guerra (Arauco a Osorno)	216	40
Chiloé	7	1
Cuyo	164	30
Otras Provincias (Tucumán y Perú)	25	5
Total	548	109

Se observa cómo las tres fuentes principales de mano de obra de que se proveía la ciudad de Santiago eran, según importancia numérica: la zona de guerra, el corregimiento de Cuyo y la zona de paz.

En cuanto a los oficios de aquellos indios, tampoco se indica en la mayoría de los casos. Predominan 19 zapateros (52% del total), 5 carpinteros, 2 soldados, 2 sastres, 2 ovejeros, 2 vaqueros, 1 sacristán, 1 caballero, 1 panadero y 1 repostero (pastelero).

3.— Indios libres:

La mayoría habitaba en La Chimba, barrio en el cual tenían una cierta jerarquía administrativa. Al menos, contaban con un alguacil mayor, que lo era Antón, natural del Cuzco.

Entre estos indios encontramos 31 matrimonios, la mayoría de los cuales eran originarios del Cuzco. De ellos, la mayor parte ejercía algún oficio, tal como el de zapatero, curtidor, y sillero.

4.— *La descendencia:*

Angel Rosenblat estima que la conquista de América rompió el dinamismo demográfico de este Continente*. La imposición de una cultura extraña y la consiguiente destrucción de su mundo moral y psíquico, llevó a los indios al suicidio, a las prácticas abortivas y a la esterilidad. Este factor, importante para explicar la extinción de la raza indígena, parece darse en Chile, aunque por ahora no podemos atribuirlo a las causas que señala Rosenblat.

El Cuadro siguiente nos muestra el promedio de hijos por pareja en Santiago y en una encomienda de la zona rural del centro de Chile.**

		Cuadro 5.	Promedio
Santiago	{	Adscritos a servicio	1,95
		Libres	1,63
Zona rural		Indios encomendados	1,13

Dado que estos datos son parciales, es difícil interpretarlos. No obstante nos señalan la gravedad del problema y el descenso de la natalidad. Parecen ellos indicarnos que la natalidad era más alta entre los habitantes de la ciudad, especialmente entre los indios que servían a un amo.

Se agrega un anexo, preparado por el ayudante señor Horacio Aránguiz. En este anexo los indios encomendados están señalados con E, y los no encomendados con E.

* Rosenblat, Angel: *La población indígena y el mestizaje en América*. Vol. 1, págs. 113 y sigtes. Buenos Aires, 1954.

** De Ramón, Armando: *La encomienda de Juan de Cuevas a la luz de nuevos documentos*. En Boletín de la Academia Chilena de la Historia, núm. 62, págs. 52 y sigtes.

INDIOS CUYO LUGAR DE ORIGEN ES CONOCIDO, SEGUN PROFESION DEL AMO

		Agríc.	Mineros	Comerc.	Artes	Industr.	Ecles.	Función.	Casa	Total
Quillota	E	5	2							
	E		1	2			1			11
Aconcagua	E	4		1						
	E	6		1						12
Santiago	E	18	2	8	2		2	4		
	E	2		4	1					43
Melipilla	E	6						3		
	E									9
Colchagua	E	12		1			3	4		
	E									20
Maule	E	17		3				2		
	E									22
Chillán	E									
	E				2					2
Concepción	E	2	4							
	E	4		3	4					17
Arauco	E	1		3						
	E			14	8		4	4	2	36
Angol	E	3								
	E	2		13	5		1		2	26

Villa Rica	E	2							
	E		5			2		1	10
La Imperial	E	1							
	E	2	3	2		2			10
Valdivia	E	6	2						
	E	2	5			3			18
Osorno	E	8							
	E	1	2	2		2	3	3	21
Chiloé	E								
	E		3			2	2		7
Arriba	E	11	7						
	E	12	17	13	5	6	7	6	84
Huilliches	E	1							
	E		6	1			2	1	11
Perú	E	4	1				1		
	E		2	1	1	2	3		15
Tucumán	E	5	1						
	E		2	2					10
Cuyo	E	88	9						
	E	12	20	15	1	2	12	5	164
		237	18	130	58	8	33	44	548
		43%	4%	24%	10%	1%	6%	8%	4%